
2022.11.4 星期五
责编 立新 ｜ 版式 郑宙 ｜ 校对 高敏A10 天下

又到膏方季，今年对于无锡市第
二中医医院（滨湖区中医医院）来说，
今年膏方节已经是该院举办的第十
届膏方节了。10年来，医院的膏方受
众人群越来越多，从无锡延伸到周
边，从老人扩展至儿童；与此同时，医
院的膏方专家也越来越多，形成了老
中青三代开方人。和其他医院不同
的是，10年来该院的膏方节一直有着
多位南京中医药大学教授们的支
持。该院今年的膏方节将于11月5
日正式启动开方。

李老伯年轻时跑过运输，经常出
差，与膏方结缘已经超过了十个年
头，李老伯坦言：“2010年前后，自己
的身体状态比较差，没有胃口、乏力、
失眠，去医院检查被诊断为肝硬化。”
经过反复住院治疗效果并不是特别
明显，抱着试一试的想法前往无锡市
第二中医医院就诊。

10年前接诊李老伯的是该院膏
方专家赵建辉副主任中医师。赵建
辉回忆说，初见李老伯，李老伯脸色
发暗没有光泽，人特别消瘦。由于对
李老伯的诊断比较明确，属于乙肝加
上早期肝硬化。中医认为李老伯的
疾病是由于肝气郁滞所致，进而影响
到了脾胃功能，是明显的肝郁脾虚症
状，结合李老伯的病症和职业特点，
所以决定为他量身定制膏方治疗。

如今的李老伯精神矍铄侃侃而

谈，他说刚接触膏方，就觉得和普通
的中药汤剂不一样，主观感受就是没
有汤剂那么苦，比较好上口，服用一
周胃口就慢慢恢复，失眠状况也逐步
得到了改善，不曾想如此下来一坚持
就超过了十年。

10年来，南京中医药大学的多位
教授一直是南京无锡双城工作，双休
日基本在第二中医医院度过。有些
市民之前去南京开膏方，没想到在无
锡遇到南中医的教授，也渐渐养成了
在无锡找南京专家开膏方的习惯。

与平日开中药相比，开膏方对中
医师的要求更高。赵建辉开膏方已
经三十多年，是第二中医医院本院的
高年资膏方专家。膏方节举办到第
十个年头，在赵建辉、周仲磊、徐容
富、沈中卫等本院名中医工作室资深
老中医和各位南京中医药大学教授
的带领下，如今该院形成了老中青三
代的膏方专家格局。

以中青年膏方专家向培为例，他
是该院肿瘤科的副主任，中医出生的
他也开了多年膏方，对于肿瘤病人的
膏方调理上他颇有一手。向培说，有
多位肿瘤病人除了跟着他日常治疗
外，还跟着他吃了多年膏方，目前状
态都不错。又有医院治未病中心的
年轻中医师宦兆贵等，日常针对儿
童、妇女等群体调理开的小膏方也颇
受欢迎。

膏方越来越受到锡城市民的关
注，在一些市民眼里，每到膏方季，冬虫
夏草、藏红花等名贵中药似乎少不了。

赵建辉表示，事实上，膏方并没
有那么神秘，更不像外界炒作的那么
昂贵。一些膏方价格之所以昂贵，与
市民对于名贵中药材的盲目追捧有一
定关系，并非人人适合名贵中药材。
医生开的膏方，多数是平价膏方，普通
市民就能接受。以李老伯为例，赵建
辉也给大家算了一笔经济账。膏方的
价格是由其组成的中药材决定的，大
多数膏方用的中药是较为平价的。坚
持服用膏方以后，李老伯的体质得到
了改善，很少挂水和住院，而一旦去医
院的次数增加，各种医药费的价格也
极有可能超过了膏方的费用，所以大
家需要理性识膏方，不能一味求贵，适
合自己的才是最好的。

据了解，膏方是中药八种剂型之

一，广泛应用于内、外、妇、儿甚至骨
伤科等科室。以儿科为例，如果儿童
平时特别容易感冒，出现扁桃体肿大
的情况比较多，或者食欲不好、生长
缓慢，家长就可以尝试一下通过膏方
调理。不仅如此，由于当代年轻人工
作生活压力比较大，可能会出现亚健
康的情况，平时易疲劳、精神状态不
佳、饮食不洁，也可以尝试通过膏方
来改善体质。从某种程度上来说，膏
方适用于绝大多数年龄群体和性别
群体。

“冬令进补，开春打虎”。外界对
于膏方的宣传也是层出不穷，这就给
市民朋友形成了某种刻板印象，那就
是膏方完全都是起到了进补的作
用。其实不然，赵建辉提醒大家要理
性对待膏方，膏方毕竟是药物，是要
求有一定年资的中医师通过望闻问
切等形式进行诊断，然后根据患者的
实际体质状况而科学开具的，而不是
像外界宣传的那样可以自行购买随
意进补。

很多患者适合以调理为主，李老
伯就不能一味求补，补益过度以后可
能导致肝气郁滞更加厉害，需要疏通
肝气。

张继行表示，供销社的“再度走
红”，实际上体现的是国家对于乡村
振兴和三农工作的高度重视。第一，
国家高度重视供销社在乡村振兴中
的作用。第二，供销社以县域流通服
务网络为契机，坚持“为农服务”根本
宗旨，畅通“农产品上行、日用品下
行”的是双向流通渠道。“十四五”时

期，供销系统要通过开展供销合作社
县域流通服务网络提升行动，建立完
善以流通骨干企业为支撑、县城为枢
纽、乡镇为节点、村级为终端的三级
县域流通服务网络，努力实现县有
物流配送中心和连锁超市、乡镇有
综合超市、村有综合服务社，促进农
村消费提质扩容。（据中国新闻网）

受众人群渐多、专家老中青传承接力

第二中医医院膏方节走过第二中医医院膏方节走过1010个年头个年头

10年膏方节他坚持了10年

膏方人才辈出受追捧

中医师望闻问切后
开的膏方才安全

这里的膏方多数是平价膏方

供销社“重出江湖”？和以往有何不同？

大家通常说的供销社是农村供销
合作社的简称，是计划经济时代政府
推动集资成立的“超级连锁店”，组织
供应农村生产资料、生活用品和收购、
推销农副产品等的商业机构，归属于
中华全国供销合作总社。中华全国供
销合作总社是全国供销合作社的联合
组织，由国务院直接领导，正部级单
位。

虽然供销社经历过曲折的发展时
期，但其实供销社系统一直存在。2021
年，中央一号文件聚焦全面推进乡村振
兴加快农业农村现代化，其中还明确提
出深化供销合作社综合改革，开展生产、
供销、信用“三位一体”综合合作试点，健
全服务农民生产生活综合平台。在计划

经济年代，供销社靠“统购统销”几乎包
揽了中国几亿农民的买与卖，小到柴米
油盐酱醋茶，大到化肥种子和燃料，一
应俱全。农民生产的农副产品也必须
通过供销社才能走向全国各地。在计
划经济的年代里，供销社是百姓生活中
必不可少的国营服务组织。

如今随着全国供销合作社综合改
革不断深化，供销社能做得更多了。尽
管农产品流通依然是供销社的传统主
营业务，但助农的作用日趋凸显。

随着改革的深入，经营创新、组织
创新、服务创新，供销社盈利上升趋势
明显。2021年，全国供销合作总社和
全系统全年实现销售总额6.26万亿
元，同比增长18.9%。

中国人民大学教授、广东财经
大学大湾区双循环发展研究院院
长陈甬军表示，现在讲的重建供销
社，主要是指县以下的基层供销
社。这并非为了恢复计划经济，而
是为了在市场经济中更好发挥合
作经济的功能，助推乡村振兴和国
内国际双循环。

中国贸促会研究院市场研究
部副主任张继行认为，现阶段的供
销社已不是大家传统意义上的计
划经济产物，供销社紧抓中央部署
全面深化改革重大机遇，围绕中央
关于充分发挥供销合作社在农业
社会化服务和农村流通重要作用
的要求，主动谋划供销合作社改
革，基本形成了符合合作制理念和
市场经济取向的供销合作社新体
制。目前供销社组织架构中各级
出资企业是主体，各出资企业采取
市场化、现代化的企业运作方式，

公平自主地参与市场竞争。
在一部分人的印象中，供销

社主要开在农村，为什么如今在
北京等大城市也有了现代化的供
销社？

张继行说，供销社并不像大家
传统印象里只在农村设有经营网
点，现阶段，中华全国供销合作总
社出资企业经营范围涵盖农业生
产资料、日用品流通、农产品批发、
电子商务、冷链物流等，主要经营
地点是在县域及以下地区。在城
市，供销社主要经营业务为“邻里
中心”和“中央厨房”。

张继行还提到，“邻里中心”是
以社区居民为服务对象，以满足日
常商品和服务需求为目标，集多种
业态和功能于一体的社区便民商
业中心，大家在北京看到的“供销
便民服务中心”便是“邻里中心”的
一种形式。

供销社算是“重出江湖”了吗？

供销社如何改革？

供销社的“再度走红”，背后释放了什么信号？

最近湖北等地“恢复重建供销社”的报道引发公众关注。
我们该如何看待供销社的再度“走红”？

青年膏方专家青年膏方专家、、副主任中医师副主任中医师 向培向培

北京市团结湖供销便民服务中心北京市团结湖供销便民服务中心。。（（中新经纬中新经纬））


